

Informe de la primera temporada de trabajo realizada en Chimalhuacán, Estado de México, del 29 de junio al 12 de septiembre de 1964*

Arqueólogo Héctor V. Gálvez, 1964

Localización de la zona

La zona donde se realizaron los trabajos de exploración, está localizada en el poblado de Chimalhuacán, municipio de Chimalhuacán, Estado de México, latitud 14° 25' N, longitud 98° 57', este sitio es también conocido como "Los Pochotes" y se llega a él por la carretera México-Tezcoco.

Los terrenos donde se efectuó la exploración pertenecían a particulares, siendo luego adquiridos por el municipio, quien los posee actualmente; están situados estos terrenos casi en el centro de la población, a unos 100 m de la iglesia y a N 63 W de la cúpula, muy cerca de la ribera SE del ex Lago de Tezcoco y al NE del cerro de Chimalhuacán; tienen una forma aproximadamente rectangular de 70 x 100 m, estando rodeados de otros terrenos particulares los cuales probablemente también forman parte de toda la Zona Arqueológica en conjunto.

Al iniciar los trabajos se encontró que la zona a explorarse estaba constituida una parte por campos de cultivo, veredas y matorrales, en otra, se dejaban ver secciones de un muro. (El suelo del sitio es principalmente arenoso y tierra vegetal, en áreas cercanas existe basalto, tezontle y tepetate.)

Los trabajos en esta zona comprendieron en términos generales la exploración, consolidación

y reconstrucción de un basamento piramidal, perteneciente al horizonte Posclásico (mexica).

El basamento mide de frente 65.55 m por 5.10 m de alto y 51.45 m de largo; en el extremo oeste del basamento, se levantan los restos de lo que fue el Templo Principal con una altura de 3.61 m.

Cuarto núm. 1. Al iniciarse la exploración se encontró este cuarto que fue descubierto, en parte posiblemente por gente del pueblo, se procedió a limpiarlo y a tomar sus datos; se localizó en el lado norte del basamento a 32 m de la esquina noreste perteneciendo a la penúltima época de construcción.

Sus medidas son de 5.25 m de largo por 2.0 m de ancho; en la parte norte. Se encontraba una cerca de piedra que servía de lindero, la cual fue retirada para poder limpiar el cuarto el cual se encuentra a 0.80 m de profundidad del nivel general del basamento.

El piso del cuarto y parte de lo que fue el vestíbulo está formado por un aplanado de cal y arena rojiza (posiblemente se deba este tono al uso de polvo de tezontle). Los muros que forman la pared sur, conservan en parte restos de aplanado similar al piso. Las alturas de los muros al explorarse eran 0.85 m en la más alta y 0.15 m en la parte más destruida, con un espesor de 0.45 m estando formados de piedra chica cerada y pegada con lodo, sobre ésta iba un aplanado de lodo y finalmente el acabado de cal y arena mencionado de .02 espesor. El acceso al cuarto se localiza en el lado sur con un claro de 1.72 m de ancho y las piedras que forman las esquinas de las jambas están talladas en a de sus lados formando ángulo.

Sobre el muro oeste se encontró un adosamiento formado por un muro de piedra pegada con lodo, de 0.90 m de espesor con una altura de 0.50 m y que se diferenciaba de los muros del cuarto por estar construido burdamente; en el muro sureste se localizó otro adosamiento que sólo se superponía en 0.30 m, en tanto que el resto en 0.90 m se encontraba sobre el relleno del vestíbulo y con una altura de 0.72 m.

* El archivo original está registrado como B/311-41 (252-13)/1 y contiene 78 fotografías de los trabajos arqueológicos. Debido a problemas de espacio y a dificultades en la digitalización del material fotográfico, sólo les ofrecemos una pequeña muestra de 13 imágenes, previamente modificadas para mejorar su presentación (N.e.).

La ruptura del piso del vestíbulo es regular por lo que da la impresión de haber sido hecha intencionalmente y se localiza a 0.50 m del muro sur; a 1.5 l m de este muro se localizaron restos de otro de 0.50 m de ancho x 1.00 m de largo formado por tres piedras, pero que por la cara sur presentaban restos de estuco, sobre estos restos se encontraba un árbol y las raíces de éste destruyeron posiblemente las demás evidencias del muro.

En el extremo este del muro sur se encontró un adosamiento en forma de talud con aplanado de color blanco con una altura de 0.40 m estando roto en la parte superior; sobre éste se encontró en el extremo oeste un muro adosado formado de piedra y lodo, con aplanado de lodo, de 0.45 m de ancho por 0.50 m de largo. Todos los muros del cuarto fueron consolidados.

Cuarto núm. 2. Hacia el lado oeste del cuarto núm. 1, a 2.80 m de distancia se localizaron los restos del piso que forman el cuarto núm. 2 y que se encuentra a 0.15 m de altura del nivel general del basamento; debido a la destrucción de la zona no se encontraron restos de muros. Sus medidas son de 5.85 m de largo por 2.80 m de ancho, hacia la parte media del cuarto y con una separación de 0.28 m del muro norte se localizaron restos de una columna cuadrangular de 0.60 x 0.60 m con una altura media de 0.50 a 1.05 m del lado sur y 1.40 m del lado oeste se localizó un hogar formado por tezontle bien tallado de 45 x 95 m de lado; al igual que el cuarto núm. 1, el piso está formado por aplanado de cal y arena, teniendo color rojizo, para reconstruir el cuarto se buscaron y localizaron los cimientos de los muros que tenían un espesor de 0.40 m en los lados oeste, norte y este; el acceso estaba por el lado sur, dichos muros se levantaron a una altura de 0.70 m y la columna a 0.60 m.

Frente del Basamento lado este

Al iniciarse los trabajos se encontró que el frente del basamento estaba destruido en lo que respecta a la última época, de la cual sólo quedaba un núcleo de piedra pegado con lodo y

mostrando en parte la penúltima época. Hacia la parte media del edificio se localizaron datos de una posible plataforma que debió abarcar todo el frente ya que en la esquina noreste se localizó un contramuro que presentaba los mismos datos. El núcleo de piedra que cubría la penúltima época se quitó, dejando en la parte media un testigo de 4.20 m de largo, ya que esta parte es la que conserva en mejor estado los datos de la plataforma.

Hacia la parte media se localizaron piedras que al parecer son los arranques de las alfardas de la escalinata, así como los restos de una escalinata, y los restos de una escalinata de la penúltima época, consistentes en las huellas de 5 escalones, marcadas sobre los restos de estuco de la parte interior de la alfarda norte.

Tienen estos restos las siguientes medidas:

<i>Escalón</i>	<i>Huella</i>	<i>Peralte</i>
1	0.25 m	0.17 m
2	0.25 m	0.17 m
3	0.21 m	0.24 m
4		0.15 m
5	0.30 m	0.25 m

La penúltima época presenta el estilo característico de los basamentos mexicas consistentes en un gran talud que remata en una pequeña cornisa en la que se sobrepone un cuerpo vertical; los datos de esta época se consolidaron y para marcar el dato original de la reconstrucción se entallaron las piedras a 0.001 m de profundidad. Debido a desplazamientos del material el talud presenta diferencias en la inclinación, se puede dar como promedio 65°.

El material de construcción es piedra de tamaño regular careada y pegada con lodo, y sólo las piedras de la esquina noreste que se reconstruyó estaban talladas en 2 de sus lados para formar ángulo.

La reconstrucción del frente abarcó 36.45 m dejando un espacio de 10 m al centro que es el que abarcó la escalinata.

Para levantar la esquina noreste se corrieron los niveles de ambos lados (fig. 1).

Basamento lado norte

Al igual que el lado E [este], la última época se encontró destruida, por lo que se retiró para dejar al descubierto la penúltima, quedando un testigo de 2 m de largo; posiblemente en la última época de construcción se le adosó una plataforma ya que presentaba un nivel superior al piso del lado F [este] en 2.55 m. Este lado conserva su forma de talud en una distancia de 17.12 m de la esquina noreste hacia el oeste en donde se corta por tener adosada una plataforma que en la parte superior conserva restos de pisos y muros que están limitados por un muro superior, teniendo 2.10 m de altura el total sobre el nivel inferior. Se reconstruyó el talud del basamento y en la plataforma 0 [oeste]. Para conservar los lados, se construyó un muro de piedra y lodo recubierto de tabique ligero (figs. 2, 3, 4).



● Fig. 1 Esquina NE del basamento (fase de la reconstrucción).



● Fig. 2 Basamento lado norte (restos del muro última época).



● Fig. 3 Basamento lado norte (consolidación muro de penúltima época).

Plataforma lado norte

Esta plataforma mide, a partir de donde se corta el talud hacia el oeste, 17.60 m. En el extremo oeste se localizaron los restos de una escalinata posiblemente de la penúltima época, consistentes en 3 escalones y el arranque de otros, con las siguientes medidas:



● Fig. 4 Basamento y plataforma, lado norte (muro superior).

<i>Escalón</i>	<i>Huella</i>	<i>Peralte</i>
1	0.25 m	0.14 m
2	0.24 m	0.18 m
3	0.23 m	0.19 m
4		0.07 m

La plataforma en su parte superior está limitada hacia el lado sur por un muro de la última época, y tiene el mismo nivel general del basamento, pero presenta la particularidad de tener restos de pisos de aplanado de 0.50 m de ancho que presentan una rotura uniforme hacia el exterior y a 0.40 m del muro que sirve de límite da el aplanado vuelta hacia abajo, lo que indica la presencia posible de una subestructura. Sobre el aplanado existen restos de muro de piedra y lodo que marcan división de cuartos, con espacios de oeste-este 1.30 m, 0.90 m, 2.45 m, 2.50 m, 2.25 m, 2.00 m. El espesor promedio de estos muros es de 0.35 m.

Tanto en el lado este como en el lado norte en la parte superior del basamento existen restos de pisos en muy malas condiciones de conservación (fig. 5).



● Fig. 5 Plataforma, lado norte (muro superior que la limita por el sur y restos de muros adosados).

Templo principal

Al comenzar los trabajos, esta sección se encontraba cubierta de vegetación, por lo que se procedió a retirarla. Se iniciaron a lo largo del frente trincheras de aproximación, localizándose restos de muros exteriores y de una escalinata: los primeros con una altura máxima de 0.70 m y que una vez limpios fueron consolidados. El muro noreste de 13.70 m de longitud se encontró a plomo, en tanto que el sureste de 12.70 m en talud con una inclinación de 80°.

La escalinata de 12.50 m de largo apareció con datos de 5 escalones, estando el primero en buen estado de conservación con huella 0.20 m peralte 0.19 m en tanto que los restantes estaban constituidos únicamente por el núcleo. Los datos de las alfardas sólo se conservaban en el lado sur de la escalinata consistiendo en tres piedras de la cara interior que limitaban los escalones; y por el lado exterior la rotura del piso de aplanado.

Al reconstruirse esta sección se levantaron los muros a 1.90 m y en el lado norte de la escalina-

nata se levantó parte de la alfarda transportando los datos del lado sur con las siguientes medidas: largo 2.30 m 17° de inclinación y 2.90 m sobresaliendo del paño del muro noreste y con una altura de 1.90 m. Al mismo tiempo se levantaron 7 escalones de 0.19 m de peralte por 0.20 m de huella y cortándose a 1.50 m de altura. Por restos de pisos que se conservan en la parte superior del edificio se calculó una altura total de 3.61 m (fig. 6).

Tanto en el lado norte como en el sur se adosaron muros para prolongar al frente y que constituirían parte de cuartos anexos. En el lado norte se encontró el muro del edificio con bastantes restos de aplanado y se exploró en 17 m hacia el oeste en que se cortó la exploración. Al limpiar de escombros esta sección se delimitó un cuarto con las siguientes medidas: lado este que constituye el frente de 7.00 m, en la cara interior del muro se nota el claro de la puerta que mide 1.20 m. Los muros sur y norte de 17 m de largo, dejando este último cubierto de escombros por lo que se desconoce su espesor. El piso del cuarto se encuentra al nivel del basamento, en el interior se encontraron restos de muros posteriores que posiblemente sirvieron para subdividir al cuarto (fig. 7).

En el lado sur se localizaron restos de muros, pero por falta de tiempo no se excavó para localizar el piso, por lo que su función no fue aclarada,



● Fig. 6 Frente del templo lado este (durante la reconstrucción de la escalinata).



● Fig. 7 Templo, cuarto norte (esquina SE).

da, infiriéndose por los datos obtenidos que constituyen parte de cuartos adosados.

Asimismo se encontró una escultura tallada en la roca consistente en el rostro de un “mono” y que da la impresión de no haber sido terminada.

En el lado norte y en el interior del edificio fue localizada con anterioridad a los trabajos una serpiente tallada en la roca y que conserva restos de aplanado y pintura roja, azul y turquesa. Para protegerla de posibles derrumbes se amplió en forma de rectángulo el pozo que existía, quedando éste con las siguientes medidas: 4.80 m en los lados norte y sur, 5.60 m en los lados este y oeste. Levantándose muros de calicanto de 0.40 m de espesor. Al ampliarse el pozo en la esquina suroeste apareció una escultura femenina con una base de 0.80 m de diámetro y de altura 1.06 m. Representa una mujer arrodillada con la cara en alto la cual está fragmentada en los 2 tercios inferiores; conserva esta escultura restos de pintura (figs. 8, 9, 10, 11, 12).



● Fig. 8 Fosa de La Serpiente (vista desde el lado norte).



● Fig. 9 Fosa de La Serpiente (aspecto de la escultura).

Entierros

Se encontraron en número de 8, 5 secundarios y 3 primarios.

Los secundarios estaban localizados, 2 en el lado oeste del cuarto núm. 2, y los otros, uno en la Plataforma norte, y otro en el cuarto situado al norte del Templo Principal y el otro en el lado sur de la parte superior de dicho templo.

De los primarios, uno era sencillo, e infantil, localizado en el vestíbulo del cuarto núm. 1 y los otros dos múltiples, dos adultos, femenino y masculino, situados junto al lado este del cuarto núm. 2, y un adulto y un infantil junto al muro norte del cuarto núm. 2.

Todos estos entierros primarios se encontraron colocados con los pies dirigidos al este y en



● Fig. 10 Fosa de La Serpiente (escultura femenina en la posición en que fue encontrada).



● Fig. 11 Fosa de La Serpiente (la escultura, parte superior).

posición decúbito dorsal con los miembros superiores flexionados sobre el pecho. El estado de conservación de todos es en general malo.

Por los datos encontrados se infiere que los entierros tanto primarios como secundarios eran posteriores a las construcciones halladas (fig. 13).



● Fig. 12 Lado superior y parte superior (2/3 de la cara mutilados).



● Fig. 13 Entierro primario II múltiple (esquina NE, cuarto núm. 2).